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从“集体缺席”到“中流砥柱”

“上个班都能碰到国际奥委
会主席！”17日，安踏池店生产园
区第二车间针车组员工雷平在朋
友圈发了一条动态。视频中，她
收到了巴赫亲手递来的国际奥委
会纪念徽章。

“这是特别的缘分。”时至今
日，雷平都难以抑制激动的心情。

而晋江体育产业和奥运之间，
也有着特别的缘分。二者结缘还
要从“千禧年”说起。2000年悉尼
奥运会上，安踏品牌代言人孔令辉
夺得乒乓球男子单打金牌完成大
满贯。赛后，孔令辉激动地亲吻安
踏运动服上的国徽，这一幕成为家
喻户晓的“名场面”。“我选择，我喜
欢”的广告词也通过央视体育频道
迅速传遍大江南北。

这是安踏“豪赌”的一场胜
利。1999年，彼时的安踏一年利润
为400万元（人民币，下同），但签约

“乒乓王子”孔令辉作为品牌代言
人，就花了80万元，剩下的全部利
润则“押注”在央视的广告投放上。

用五分之一的利润邀请代言
人，再把剩下的利润投入广告，在
任何时代，这都是疯狂之举。

回想当时的决定，安踏集团
董事局主席丁世忠坦言，巨资签
约代言人的决定最开始也被否
定，“但最终我们决定还是要做。”

殊不知，这个决定，拉开了晋
江“品牌代言”热潮的序幕。一时
间，特步、361°、贵人鸟等一众晋
江体育品牌纷纷与谢霆锋、林丹、
刘德华、周杰伦等当红明星、运动
员签约。晋江品牌的广告投放，
一度将央视CCTV-5频道变成了

“晋江频道”。
尽管营收急速“奔跑”，但与

耐克、阿迪达斯等国际一线体育
品牌相比，刚刚在品牌之路上起
步的中国品牌还难以望其项背。

时间回溯到2008年北京奥运
会。这是中国首次举办奥运会。
国际品牌阿迪达斯成为主赞助
商，其运动装备涵盖火炬手等在
内的所有官方工作人员。

有心无力，集体缺席“家门
口”的首届奥运会，成为许多中国
品牌的遗憾。

尽管被选作奥运会火炬手荣
耀无限，但当时的丁世忠在兴奋
中也有一丝酸楚、一份不甘。因
为，他不能穿着中国品牌，中国国
家代表队穿的也不是中国品牌。
丁世忠曾感慨：“2008年在北京举
行奥运会，我也担任火炬手。但
那时，中国国家代表队穿的比赛
服装还不是中国的品牌。那时的
安踏还没有能力与奥运合作，很
遗憾，错过了北京奥运。”

翌年，安踏终于成为中国奥
委会官方合作伙伴。安踏与奥运
也从此结下不解之缘。2009年至

今，安踏累计为中国 28支单项国
家队打造奥运装备，386次助力中
国奥运健儿登上奥运领奖台，是
与中国奥委会合作最久的品牌。

不仅是安踏，逐渐壮大后的
中国运动品牌频频现身国际赛
场。安踏、特步、361°、鸿星尔克、
匹克、卡尔美等运动品牌先后进
入各大赛事。

从品牌代言，到赞助重大赛
事，晋江品牌逐渐成长为中国体
育用品市场的中流砥柱。

17日，刚刚参加完亚冬会闭
幕式的巴赫身穿蓝色运动衣出现
在位于晋江池店镇的安踏集团总
部。这件蓝色上衣上，安踏品牌
Logo与北京冬奥会等多届奥运会
会标同时出现，印证了安踏与国际
奥委会的“联姻”历程——从2019
年起，安踏就与国际奥委会签订合
作协议，后又续约至2027年。

“越来越多中国品牌参与到
世界奥林匹克事业中。”巴赫在走
访时如是说。

从“奥运科技”到“隐形冠军”

“历史不会重复自己，但会押
着同样的韵脚。”这句来自美国著
名作家马克·吐温的名言，在中国
体育品牌身上得到了印证。

2022 年北京冬奥会，“家门
口”的赞助机会再次摆在中国体
育品牌面前。这一次，安踏不仅
弥补了当初的遗憾，还用科技与
创新创造了中国品牌在体育专业
运动领域的多个突破，为这场盛
会增辉添彩。

从助力中国短道速度滑冰国
家队多次拿下奖牌的“冰上鲨鱼
皮”，到世界领先、中国首创、突破
起跑纪录的安踏钢架雪车鞋，单位
面积承重1吨、国外运动员自费购
买的安踏举重鞋，轻若羽毛、跟随
中国航天员登上太空的“氢跑鞋”，
还有打破国际材料商对高端户外
防水透气膜材料垄断的“安踏
膜”……在安踏982创动空间，中国
品牌用“奥运科技”带来的全新产
品，让远道而来的巴赫连连称赞。

巴赫表示，安踏多年来的科
技研发创新成果，不仅为国际奥
委会提供了专业的产品与服务，
更持续助力运动员们专业竞技水
平的提升。

赛场不仅是运动员的竞技
场，更是品牌科技研发、彰显创新
能力的竞技场。

在体育这一“黄金赛道”上，
在“更高、更快、更强——更团结”
的奥林匹克精神中，晋江体育用
品产业早已跑出千亿产值规模，
在世界舞台上成为最具实力的板
块之一。

安踏签下孔令辉的同一年，
也是信泰集团前身公司的诞生之
年。从开始的普通鞋材贸易商，
到如今专业从事鞋服纺织新材

料、可穿戴产品的研发设计、生产
和销售服务，纺织材料染整及纺
织机械制造的高新技术企业，其
服务了包括耐克、阿迪达斯、安
踏、李宁等在内的众多知名品牌。

在运动鞋服领域，信泰集团多
个产品成为世界级“隐形冠军”。

信泰集团的快速成长，是晋
江众多运动鞋服供应链企业高质
量发展的缩影。如今，更多“隐形
冠军”在晋江焕发生机。

信泰集团执行董事、副总裁许
金泰说，在新时代背景下，信泰集
团正处于传统产业和高新产业相
融合的阶段。勇于创新、积极拥抱
新技术变革、加快数字化转型升
级，让信泰突破了一个又一个技术
难关，实现了企业的跃升发展。

而在刚闭幕不久的哈尔滨亚
冬会上，361°、安踏、舒华等福建
体育品牌之所以频频出圈，凭借
的正是越来越多新科技、新产品
的精彩亮相。

借“新质”摆脱传统产业“含
新量”不足的“帽子”，站在全球视
角的晋江，正以科技创新为引领，
不断做强做优体育产业。如今，
安踏、361°等体育品牌频繁出现
在各大科技榜单，并逐步佔领国
际主流榜单。

从中国走向世界

明年，361°将迎来与亚奥理
事会合作的第16年。牵手亚运会
也为361°的全球化积累了基础。

卡尔美则将目光放在了世界
足坛。它也是近几十年来唯一一
个赞助亚洲足球联合会（以下简
称“亚足联”）的中国品牌。去年
11月，卡尔美与亚足联联合宣佈，
将合作扩展至 2024—2029年，并
涵盖更多亚足联官方赛事。

“与亚足联的合作可以带动卡
尔美品牌在整个亚洲足球市场的
销售份额，提升品牌的国际影响
力。”卡尔美体育董事长柯永祥说。

背靠强大而成熟的集群优
势，福建体育用品产业也将供应
链触角伸向海外。去年，信泰集团
印尼工厂正式落地量产，并完成了
对瑞典公司Coloreel的全资收购，
进一步扩张供应链版图……在

“全球信泰”的战略下，信泰集团
已经在越南、印尼、美国、德国等
国家成立分公司及办事处，进一
步完善其全球战略佈局。

“我们需要通过全球化的平
台，加强国际合作和经验交流，
积极接纳国外的人才、技术、管
理等优势，利用国际资源实现跨
国经营。”信泰集团执行总裁许
金升表示。

面向东南亚等市场，去年，安
踏物流携手合作伙伴在东南亚落
地仓储配套。在渠道端，安踏已
成立东南亚国际事业部，并在新
加坡、马来西亚、菲律宾等国家的

核心商圈展开直营零售业务。
不止于东南亚，到美国去，到

全球最大的运动消费市场去！到
耐克、阿迪达斯的腹地去！安踏，
率先动身。

去年 3月，安踏在美国纽约、
洛杉矶正式通过销售门店发售明
星签名款“欧文一代”篮球鞋。同
时，这款篮球鞋在新加坡、马来西
亚、菲律宾，以及中国上海、北京
等城市统一开启发售，迈出了安
踏全球化销售的步伐。

如今，在美国，安踏主品牌与
美国主要鞋服商超、批发商，如
Dick’s Sporting Goods 和 Foot
Locker等合作，将安踏优势鞋款
推上主流货架。

2024年，361°东南亚首家直
营店与北美品牌体验旗舰店相继
落地，海外市场开始向精细化零
售转型。截至当年年底，361°业
务网络已覆盖全球60多个国家和
地区，海外销售点超过1700个。

在耐克创始人菲尔·奈特的自
传《鞋狗》中，他这样写道：“别管别
人怎么说你的想法很疯狂……前
进，不停就好。”“懦夫从不启程，弱
者死于路中，只剩我们前行。”

20年前，丁世忠“不做中国的
耐克，要做世界的安踏”的惊人之
语，也曾被人视作“笑话”。但 20
年后，安踏集团旗下两家公司销
售额突破 1000亿元，全球业务佔
比超40%。

从代工到形成商业版图，从
跟随先行者到局部超越、打入腹
地，“安踏们”书写的不只是单个
企业的发展史，更是晋江体育产
业的奋斗史。

今天的中国，各领域的本土
企业正向世界巨头发起挑战。AI
大模型领域的 DeepSeek、智能机
器人领域的宇树科技、IT领域的
华为、电商领域的 SHEIN、短视频
领域的字节跳动、无人飞行器领
域的大疆、电动汽车领域的比亚
迪、体育用品领域的安踏……从
以往的“人口基数红利”，转向以
多维创新为核心的“价值红利”，
越来越多的中国企业已经或即将
成为世界第一。

“很高兴看到以安踏为代表的
中国企业从‘中国制造’走向‘中国
创造’。”参观安踏智能生产线和安
踏982展馆后，巴赫如此感慨。

“安踏从晋江走向中国，从中
国走向世界。”回望当年那个带着
600双鞋，在福建到北京的绿皮火
车上站了两天两夜的 17岁少年，
丁世忠的脚步正如一代又一代爱
拼会赢的晋江人一样，从未停止。

晋江是根脉所在，世界是“星
辰大海”。在全球化新征程中，晋
江体育品牌阔步向前。

本报讯（记者 施蓉蓉 秦越） 记者 19
日从深沪镇了解到，当前，深沪镇一批渔港项
目建设已全面复工，将进一步为晋江渔业发
展注入强劲动力。

19日，记者来到深沪渔港智慧中心项目
建设现场。工人们头戴安全帽，正在紧张有
序地忙碌着。

深沪渔港智慧中心项目总建筑面积
5050平方米。其中，地下 1层主要是消防水
池及消防库房等，已经完成基础建设。当前
正在进行地上 6层施工，主要作为渔港行政
办公及管理服务指挥中心。

值得一提的是，2024年，深沪渔港智慧
中心项目设计荣获“第十九届优秀建筑创作
奖”一等奖。

当天，记者还走访了深沪中心渔港扩建
项目施工现场，工人们正忙个不停，一派火热
景象。据悉，此次扩建不仅将大幅提升渔港
的停泊能力、方便渔民作业，渔港周边环境也
将得到进一步提升。

深沪镇作为晋江市创建国家级渔港经济
区的重要部分，目前已策划生成“一港一街一
园一中心”项目，分别为深沪渔港港区环保提
升工程、深沪港区后方改造提升工程、深沪渔
港港阜避风塘整治项目、深沪渔港智慧中心
项目。目前，四个项目已全面复工。

本报讯（记者 王昆火 秦越）春日千般
好，奋进正当时。19日，晋江英林镇镇区更
新改造项目之一的英林村旧村改造（一期）安
置房瑞英苑项目工地上，机器轰鸣，施工人员
穿梭往来，近500名工人奋战一线，呈现出一
派火热的建设景象。

记者在现场看到，施工人员与管理人员
有序分工，隔墙砖、水泥等建筑材料有条不紊
地被送到高层。据悉，该项目分为A、B地块，
共有 14栋建筑物，总建筑面积 22万平方米，
最高层26层，总投资8.08亿元人民币。

“每天有近500名工人奋战在工地一线，
项目预计于 5月份完成外墙脚手架落架，有
望于年底全部完工。”瑞英苑项目相关负责人
介绍，目前，该项目正在进行内外墙施工，外
墙主要是贴瓷砖，内墙则是抹灰。施工单位
将在把好安全关和质量关的前提下，倒排工
期、压实节点、加快建设，确保按时序进度完
成建设任务。

此外，英林村旧村改造（一期）项目的商
住区、民俗区及公建配套项目也在有序推
进。未来，这里将成为一个集居住、购物、休
闲于一体的现代化生活区域，为集聚人气、财
气、商气和产业发展提供支撑平台，推动英林
城镇品质蝶变跃升。

出“江”入“海”天地广
——从国际奥委会主席巴赫到访看晋江体育用品产业发展之路

本报记者 方锦枞 王志前 柯国笠 柯雅雅 深沪一批渔港项目建设
有序推进

英林镇区更新改造项目
有序推进
安置房将于年底完工

近日，参加“外国总领事泉州过大年”活动的保加利亚、新加坡、斯洛伐克、土耳其、泰国、蒙古国等
六国总领事到晋江走访参观。在安踏集团展厅，充满“奥运科技”的安踏产品，让远道而来的各国总领
事连连称赞。 本报记者 董严军 摄

本报讯（记者 施蓉蓉）近日，中国农业
农村部渔业渔政管理局发佈中心渔港和一级
渔港认定名单，晋江深沪渔港通过“国家中心
渔港”等级认定。

深沪渔港位于晋江市东南部，海岸线长
21公里，是泉州重要的渔业港口。深沪渔港
历史悠久，渔业文化底蕴深厚，以独特的地理
位置和丰富的渔业资源而闻名。全镇在册渔
船总数184艘，乡镇船舶192艘。

近年来，深沪渔港在渔港建设、渔业产业
结构调整、渔民生活改善等方面成效显著。
此次通过国家中心渔港等级认定，将进一步
提升深沪渔港的地位和影响力，推动其在服
务区域渔业发展、促进海洋经济繁荣方面发
挥更大作用。

深沪渔港通过
“国家中心渔港”等级认定

相关新闻

17 日，国际奥委会主席
托马斯·巴赫一行到访晋江，
重点参观了安踏集团总部，
深入了解中国体育用品领军
企业的全球化战略与科技创
新成果。这是巴赫首次到访
福建，旨在重点考察福建体
育产业发展情况。此次访问
被视为国际奥委会与中国体
育品牌特别是福建体育品牌
深化合作的重要信号，更彰
显出以晋江体育产业集群为
代表的中国体育产业的全球
影响力。

从家庭作坊发展为体育
用品巨头，再到与国际奥委
会合作，安踏集团正是中国
体育品牌守正创新、昂首出
海的缩影。

雄关漫道真如铁。一个
个“安踏”，在这片热土拔地
而起，吟唱着中国体育产业
的晋江故事。

壮大

信心


